
أسلوب الاس تثناء



في درس اليوم سنتعرف على أحكام وقواعد المس تثنى 

لشرح وتوضيح أدواته بما تيسر من امنه، والمس تثنى 

.والمفهومالمبسط 



ما هو أسلوب الاس تثناء؟1

تعريف أسلوب الاس تثناء وأركانه2

تعريف المس تثنى و المس تثنى منه3

نى منهأمثلة على المس تثنى و المس تث4

أدوات أسلوب الاس تثناء5

أنواع أسلوب الاس تثناء مع الأمثلة6

إعراب المس تثنى7

المحتويات



وأركانهتعريف أسلوب الاس تثناء 
 ذهن تريد أن يقع فيما لا هو أن تخرج من الكلام : الاس تثناء :قاعدة

:ثلاثةوأركانه ، إحدى أخواتهاأو «إلا» وذلك بواسطة السامع، 

.المس تثنى–3.هالمس تثنى من–1 .أداة الاس تثناء–2



منهتعريف المس تثنى و المس تثنى 

الف ما إحدى أخواتها يخأو « إلا» هو اسم منصوب يذكر بعد :المس تثنى

.الحكمقبلها في 

ويطُرح تكلم هو الاسم المذكور الذي ينطبق عليه حكم الم : منهالمس تثنى 

.المس تثنىمنه 



أمثلة على المس تثنى و المس تثنى منه

 يًاالأصدقاءُ إلا عل حضر.

اءالأصدق: المس تثنى منه

اعليً : المس تثنى 

قرأت الكتاب إلا صفحتين

الكتاب: المس تثنى منه

تينصفح : المس تثنى 



أدوات أسلوب الاس تثناء

حاشا–خلا –عدا –سوى –غير –إلا 
. اان  بعيدغيرر ما بقي مكان فارغ –:أمثلة

.المشرفين على الحفلسوىالس الحاضرون –

.واحداعداكرّمنا الفائزين –

.القرنفلر ما خلاقطفت الأزهار –

.طال   حاشاعاد الطلاب –



أنواع أسلوب الاس تثناء مع الأمثلة
:حالاتله ثلاث بإلاالمس تثنى 

ي ، في إذا وادت أركان الاس تثناء الثلاثة ، والكلام غير منف–1

:، مثل ( نص  المس تثنى ) هذه الحال يج  النص  

.قام الضيوف إلا عليا –



أنواع أسلوب الاس تثناء مع الأمثلة

لحال يجوز إذا وادت أركان الاس تثناء الثلاثة، وكان الكلام منفيا ، في هذه ا–2

:أو النص  على الاس تثناء، مثل( وتعرب إلا أداة حصر)فيه البدل 

(.أو واحد  )ما صعد المغامرون الجبلر إلا واحداً –

.بدل مرفوع: إلا واحد  

.مس تثنى منصوب: إلا واحدًا 



أنواع أسلوب الاس تثناء مع الأمثلة
ال يعرب إذا لم تواد أركان الاس تثناء كلها، وكان الكلام منفيا ، في هذه الح–3

:الاسم على حس  موقعه من الكلام ، وتعرب إلا أداة حصر، مثل

.ما ااء إلا سعيد  –

.بق القاعدة إذًاط .هل الكلام منفي؟ نعم.هل تواد أركان الاس تثناء كلها في الجملة؟ لا

.خرهفاعل مرفوع بالضمة الظاهرة في آ: سعيد أداة حصر : إلا 

العامة بما في هذه القاعدة انس قواعد الاس تثناء الإعرابية وطبق قواعد الإعراب: ملحوظة 

.يتناس  مع الجملة



:أنواعثلاثة بإلاللمس تثنى : تذكير

.بعد إلاكلام تام صحيح الأركان غير منفي، يج  نص  الاسم الذي يأتي–1

.كلام تام صحيح الأركان منفي، يجوز نص  الاسم أو إعرابه بدلًا –2

.الكلامإذا كان الكلام ناقصًا ومنفياً، يعرب الاسم على حس  موقعه من–3



المس تثنى بغير وسوى
بق عليها نفس الأحكام بمنزلة الاسم المس تثنى الواقع بعد إلا، وبالتالي فتنط غير وسوى

:نالثلاثة فوق، ويعرب الاسم الذي بعدهما على أنه مضاف إليه مجرور إذا كا
:كلامًا تامًا صحيح الأركان غير منفي، مثل–1

.زهرة  غيرر رأيت الأزهار منفتحة –
:كلام تام صحيح الأركان منفي، مثل–2

(.اسم منصوب على الاس تثناء)ما ااء التلاميذ سوى تلميذينِ –

(.بدل مرفوع)ما قام القوم غيُر محمد –



المس تثنى بغير وسوى

:كلام ناقص ومنفي، مثل–3

(.فاعل)ما ااء سوى واحد  –

(.مفعول به)ما رأيت سوى واحد  –

(.اسم مجرور)ما مررت بسوى واحد –



المس تثنى بخلا وعدا وحاشا

دها مفعولا به فينص  الاسم بع. يس تثنى بخلا وعدا وحاشا: قاعدة 

«  ما»بقت باعتبارها أفعالا ، أو يجر باعتبارها أحرف جر ، فإن س  

.خلا أو عدا فينص  الاسم بعدها باعتبارها أفعالًا 



المس تثنى بخلا وعدا وحاشا

.ااء المتسابقون عدا خالًدا–

.ه منصوبمفعولًا ب: س نعتبر عدا فعلا وبالتالي س نعرب خالًدا

.يموت الناس ما خلا الشهداءر –

.لأنها س بقتها ما.مفعول به: الشهداءو فعل ماض: خلا 

.رأيت التلاميذ خلا تلميذ  –

.ااسما مجرورً : س نعتبر خلا حرف جر وبالتالي س نعرب تلميذ 



المس تثنى بخلا وعدا وحاشا

.ااهد المواطنون إلا متخاذلا–

.فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة في آخره: ااهد

.فاعل مرفوع بالواو والنون لأنه جمع مذكر سالم: المواطنون

.أداة اس تثناء: إلا

.رهمنصوب بالفتحة الظاهرة في آخبإلامس تثنى : متخاذلا



المس تثنى بخلا وعدا وحاشا
.ما صعد المغامرون الجبلر إلا واحدا–

.نافية: ما

.فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة في آخره: صعد

.فاعل مرفوع بالواو والنون لأنه جمع مذكر سالم: المغامرون

.مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة في آخره: الجبل

.أداة اس تثناء: إلا

.منصوب بالفتحة الظاهرة في آخرهبإلامس تثنى : واحدا

أو

.حصرأداة : إلا

مة بدل مرفوع بالض: واحد  

.آخرهالظاهرة في 



تذكير هام



أمثلة

.درستِ الطالباتُ غيرر سعاد  –

.للتأنيثفعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة في آخره، والتاء: درست

.فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره: الطالبات

.، وهو مضافاسم منصوب على الاس تثناء بالفتحة الظاهرة في آخره: غير

.مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة في آخره: سعاد



أمثلة .ما ااء التلاميذُ سوى تلميذين–

.نافية: ما

.فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة في آخره: ااء

.فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره: التلاميذ

ظهورها اسم منصوب على الاس تثناء بالفتحة المقدرة على الألف منع من: سوى

.التعذر، وهو مضاف

ن في الاسم مضاف إليه مجرور بالياء لأنه مثنى، والنون عوض عن التنوي: تلميذين

.المفرد



أمثلة .حضر اللاعبون عدا واحدا–

.فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة في آخره: حضر

.فاعل مرفوع بالواو والنون لأنه جمع مذكر سالم: اللاعبون

منع من فعل ماض للاس تثناء مبني على الفتحة المقدرة على الألف: عدا

.ظهورها التعذر، والفاعل ضمير مس تتر وجوبا تقديره هو

.مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة في آخره: واحدا



أمثلة .جمعت الكت  خلا كتاب  –

على الضم في فعل ماض مبني على السكون، والتاء ضمير متصل مبني: جمعت

.محل رفع فاعل

.مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة في آخره: الكت 

.حرف جر: خلا

.اسم مجرور بخلا، وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره: كتاب



أمثلة .يموت الناس ما خلا الشهداءر –

.فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره: يموت

.فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة في آخره: الناس

.مصدرية: ما

ف، منع من فعل ماض للاس تثناء ، مبني على الفتحة المقدرة على الأل: خلا

.ظهورها التعذر، والفاعل ضمير مس تتر وجوبا تقديره هو

.مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة في آخره: الشهداء



مع تحيات

عبير الضالع/ أ


